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黑马现身 新军涌入

高校女足 百花齐放春满园

2018年，复旦大学正式开始招收
高水平女子足球运动员，和上海大学
一起加入到女子超级组的角逐之中。
2019年，联盟考虑到两所学校的女足
学生招生数并不满足11人，专门在女
子超级组内设置了5人制的比赛，希
望两支新军尽快加入进来。

面对组内三支曾有过全国赛事，
乃至职业赛事经验的老牌劲旅，新军
无论是实力还是经验都有明显的差
距。但是，在高水平运动员的培养上，
复旦有着自己独特的优势———论女
足在校内的影响力，也许没有学校比
复旦做得更好。

与男足不一样，重视女足培养的
高校历来较少。能够在校内举办女足
赛事的，更是凤毛麟角。而不仅能举
办女足赛事，还能召集近20支队伍参
赛的，也许只有复旦一所学校能做得
到了。每年复旦都会举办只有女学生
能够参与的5人制比赛，高水平运动
员、校队队员和普通学生都可自由组
队报名，甚至也会吸引一些毕业的校
友前来踢球，每次的参赛人数接近100
人。

复旦大学女足教练胡军解释了
女足赛事有此规模的原因：“为了推
广女足运动，我们在每年的体育课程
上专门设置了四个女子足球班，每个
班24人报名，这样每个年级就有100多
个女孩子在踢足球。”在拥有了充足
女足人口基数的前提下，女足赛事的

影响力逐年提升。“我们希望足球成
为校园文化的一部分，但这其中不能
只有男足，也有女足才行。”胡军说道。
良好的女足氛围，为复旦大学开

展高水平运动员招生奠定了基础。但
在招生环节，复旦大学坚持着不一样
的理念。
大部分高校在进行高水平运动员

招收时，往往只存在“是否是一、二级
运动员”与“高考分数线是否超过二本
线或二本线的65%”两个标准。要想进
入复旦，则要面对三个门槛：除了一级
运动员、高考超过二本线外，学生还必
须参加并通过单独设立的文化考试才
行。
高淘汰率导致的结果是，三年只

招收了九名高水平运动员，如今还需
要调动两名女足普通校队的队员才能
参赛。所以，不理想的比赛成绩是意料
之中的。“作为一支刚成立的队伍，三
年不算长，成绩不是最重要的。”胡军
对此表示。
复旦更注重的是，在以高水平运

动员的身份入校后，她们如何能够在
足球以外的领域丰满羽翼，为此没有
将高水平运动员独立成班，放入同一
个专业，而是让她们自主选择感兴趣
的专业。而这也是复旦绝不放松招生
标准的原因：校内的专业课绝不会因
为“体育生”的身份而降低要求。她们
不仅是球场上的佼佼者，也要做校园
里的学霸。

上周四，女子校园组的三轮小组
赛全部结束，四个组的前两名闯入淘
汰赛。八强名单中，上海海事大学女
足无疑扮演着黑马角色，这是她们自
建队以来第一次闯入淘汰赛。

海事大学足球历史悠久，氛围浓
厚，校内的足球赛事开展得如火如
荼，但大多都是男生参与，鲜少有女
生的舞台。海事女足的诞生，源自于
初任队长顾芸的一次疑问：“咱们学
校有没有女足队伍？”得到的回答是：
“可以有，只要有人愿意来。”

顾芸向当时的海事足协社长申
请，在公众号上推送了一篇女足招募
文，大约20人响应了号召，拉开了海
事女足的大幕。海事女足于2018年正
式在大学生足球联盟联赛中亮相，但
在随后的两届赛事中接连折戟小组
赛。“当时分组也挺倒霉的，连续两次
比赛都是17个队伍报名，会有一个小
组多一支队伍，我们总被分到那个组
里。”顾芸回忆，海事女足作为一支刚

刚成立的新军，训练时间零散，比赛经
验也不足，每次比赛球队都能赢下一
场球，但很难继续前行了。
对于这支队伍从小组赛出局到现

在以黑马身份进入淘汰赛，只需要一
个催化剂———2020年海事女足联赛
的建立，成为了她们不断壮大的契机。
“疫情让我们迟迟没有归校，其间

有不少队员因毕业而退队，人数极度
匮乏。”据时任女足队长曹思琪回忆，
由于当时队伍只有六个人，无奈缺席
了下半年举行的联盟联赛。但她们并
没有闲着，想尽办法招募新队员。“女
足要想发展不能闭门造车，不能只是
几个女孩在球场上踢踢球就了事，我
们必须想办法在校内实现破圈。”曹思
琪认为，“破圈”的最好办法就是开展
比赛。
令她印象最深刻的，是在招新时

几个队友拿着大喇叭喊“一百斤、两百
斤、三百斤的妹妹统统减到90斤”，用
一种夸张的吸睛手法吸引了很多人的

注意，甚至让校长见状都拍手称赞，走
上前与她们合影。随后不久，在海事足
协的帮助与校体育部的支持下，女足
联赛不仅以5人制的形式成功建立，还
吸引了七个学院组成了各自的队伍，
甚至有留学生也参与其中。

就这样，女足在校园内成功“破
圈”了。一些男生也被吸引来观摩女足
比赛，还有人感慨：“第一次看到会踢
球的女生。”联赛的举办有着多重意
义，不仅在校内踢出了名声，也帮助海
事女足成功吸纳了不少踢得好的女
生，最终组成了这次冲击联盟杯赛的
黑马阵容。

海事女足的主教练朱军凯表示：
“我们学校的女足发展历史很短，各方
面都处于起步阶段。队员们能够从校内
的赛事走到大足杯赛这个平台，还取得
这样的成绩，确实很不容易。”所谓万事
开头难，海事女足用三年多的时间在校
园内扎下了根，未来也会用那份对足球
的热爱浇灌出更绚烂的花朵。

华东师范大学女足，是今年大学
生足球联盟杯赛女子校园组的唯一新
军。她们在首场比赛中4比0大胜，但
因后两场的败北，以1胜2负的成绩从
小组赛中出局。结果虽然遗憾，但对
于一支成立不到一个月的女足球队而
言，未来才刚刚开始。
“华师野女足”，是她们为自己起

的，略显嘲弄的外号。在华师女足没
有成立的日子里，她们只是时常聚在
一起踢球的普通姑娘。“华师大的女
生虽然比男生多，但是踢足球的女生
确实少。”队长地丽努尔说道，“学校
里其实举办了5人制和7人制的女足
比赛，但最多只能凑齐两支队伍，打一
场就结束了。”

回想四年前刚进入华师大，学校
并没有女足队伍，她只能通过足球课
来认识一些志同道合的朋友。“那时
候连一支队伍都凑不齐，日常踢球只
有女生的话很难进行，所以我们只能
去跟男生一起，课余时间踢踢野球。”
以野球场为起始点，在之后的三年中
越来越多的女生被吸引过来，加入其
中，“华师野女足”正式成立。她们一
起踢球，一起训练，单纯地享受足球带
来的快乐。
只是，如果没有比赛参与，再多的

训练只会显得枯燥乏味。“华师野女
足”的姑娘们一直想到更大的世界去
看看。在这次大足杯赛报名启动后，
全体队员出动，联系团委、体育部等各
方领导，在成功获取学校支持后，迅速
组建起一支18人的队伍。4月13日，公
章敲在报名表上的那一刻，“华师野女
足”蜕变为正式的华东师范大学女足
队。
“我从大二开始就非常想去校外

踢比赛，但一直没有找到合适的机
会。”在地丽努尔看来，转正对于球队
的最大影响在于，她们终于能在正式
比赛中踢球了，所有的一切都是为了
这个目标而努力。而为了准备这次杯
赛，她们加大训练频率，一周三次苦
练，尽可能变得强大起来。她们还组织
了两场友谊赛，与外校女足切磋。“我
们连友谊赛都录像，比赛后一帧一帧
地截，寻找自己的问题。”地丽努尔说
道。
正式比赛资格让所有队员士气大

涨。穿着印有校徽的新队服，坐着学校
提供的专车来到联盟杯赛现场，每个
人都铆足了劲想要“干一番大事业”。
第一场比赛，地丽努尔完成了帽子戏
法，带领球队获得大胜。只可惜，三轮
比赛过后，华师大女足还是因为实力
上的差距遗憾淘汰。
但对于这支联赛新军而言，没有

时间去遗憾，她们渴望着更多的比赛。
第三场比赛负于上海工程技术大学
后，她们就和对手约了日后的友谊赛。
“这次带华师大女足来参赛，看到她们
这么高兴，确实觉得不枉此行。”华师
大女足的主教练张长军说道，“很高兴
看到足球成为大学生之间彼此连接的
纽带，未来我们也会尽可能将队员对
于足球的热爱保持下去。”
散场后，许多队员迟迟没有离开，

一起坐在球场外看了一场又一场的比
赛。地丽努尔说：“来到这里才知道，还
有这么多真心热爱足球的女孩子，每
一个人都在场上如此的拼搏，这是难
能可贵的交流机会。”在大学生足球的
这片赛场上，能够让越来越多的学生
彼此欣赏、友好竞争、共同成长，是对
校园女足发展最大的贡献。

“野女足”转正

华师大女足开启新篇章

校内联赛“破圈”

海事女足演绎黑马之路

招生高标准

复旦女足争做球场学霸

大学校园里，究竟有多少女生爱好踢球？ 这个答案可能比你想象的更多。

近几年，陆续有不少女足队伍加入到上海市大学生足球赛事中来。 今年的大学生足球联盟杯赛里，女子超级组共有五支队伍报名，是该组别自成立以来最多的
一次；女子校园组中，有新军华东师范大学加入，海事大学更是以黑马身份第一次闯进淘汰赛。

以学校支持为基础，以联盟赛事为依托，校园女足人口以可喜的速度不断增长，越来越多的女孩子不再需要为了踢球去野球场与男孩子为伍，在新生的女足队
伍里找到志同道合的伙伴，一起守护她们的足球梦想。 本版撰稿 实习记者 吴钧雷
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